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·互动

在最后，王数还提出了一个新颖的思路，就是
用大数据管理共享单车。“共享单车出现的问题，
有很大一部分是因为各家企业的用户数据并不

‘共享’，为了一点流量，各家企业恶性竞争。”因
此，王数建议，政府搭台，鼓励运营企业共享公共
数据源，构建智慧化管理平台，对单车的停放、市

民的使用情况、违规情况进行实时监督和大数据
分析，引导“共享单车”企业形成行业自律，避免无
序竞争、盲目投入。

此外，她还建议有关部门对共享单车分布区域
进行科学合理的划分，由国资背景的公运单位到偏
远地区布局公共自行车，方便更多的人使用。

老旧小区居民楼加装电梯推行难

市人大代表庄开刚：
街道、社区要当好老娘舅

本报讯（记者 章萍）2017年下半年，市政府
响应百姓呼声，制定出台了《关于推进既有多层
住宅加装电梯的实施意见》。经过一年来的实践，
加装工作取得了较大的成绩。但是，推进工作依
然存在很多问题，比如居民意见难统一，建设和
维护资金难筹措，因加装造成的利益难调整平衡
等等。

宁波市人大代表、龙赛中学校长庄开刚建议
进一步优化流程，细化条件，特别是对已经在公
示期的加装电梯，对小区内其他住户的不同意
见，不能简单地实行“一票否决”，也不能简单实
行“少数服从多数”，要制定出台相应的规范化文
件，或实行“一楼一策”“一幢一策”的管理办法。

庄开刚说：“目前推进中遇到的最大困难是
居民意见不好统一。深究背后原因，主要还是因
为加装电梯带来的利益调整，靠居民、业委会自
身力量是很难解决的。建议政府及有关部门要全
面加强扶持引导。第一，全方位加大加装电梯的
宣传，消除居民的顾虑；第二，街道、社区要当好
老娘舅，在意见征求、协商阶段就提早介入、全程
介入。”

同时，他认为要引入电梯加装第三方评估机
制，在正式开始居民意见征求之前，就电梯加装先
行启动和完成电梯加装第三方评估，结果在有关
住户范围内公开。让有关住户在评估报告的基础
上进行公开透明地协商，更有利于达成协商意见。

两会“金报会客厅”收官
读者呼吁活动常态化

本报讯（记者 樊莹）从2月12日宁波两会开
幕起，金报连续推出四场两会“金报会客厅”活
动，邀请代表委员、政府相关职能部门负责人走
进直播间，与网友深度对话，为他们答疑解惑。

从城市管理到聚焦看病、上学那些事，再到
老旧小区“顽疾”怎么破，每场活动的话题，都与
百姓生活休戚相关。比较特别的是，今年金报联
手宁波联通首次实现5G直播，市民的意见或建
议，都是通过新华社客户端直播平台，产生更大
的影响力。

整个活动在积极热烈的氛围中进行，嘉宾也
在现场认真回答这些问题，并第一时间带来许多
利好消息。活动结束后，嘉宾们普遍表示，这样的
沟通渠道很好，能更加直接地了解民声民意，保
证工作落到实处。

在回看平台也是引起热烈反响，网友们纷纷
留言和转载。“我是现代金报的老读者了，两会

‘金报会客厅’这个活动很接地气，都是从居民最
关心、最直接、最现实的问题入手，有效解决涉及
社区居民群众切身利益的问题，希望平时也能举
办这样的活动，形成常态化。”有网友留言说。还
有的网友提出了自己的建议，比如形式能不能更
多样，线上线下同步进行；访谈话题再丰富些，提
问环节时间再长一些。

以后我们也会听取网友们的建议，将这个网
络直播节目进行改进，更好地发挥媒体“传声筒”
的作用。

共享单车随意乱停放、押金难退回怎么治？
人大代表建议构建智慧化管理平台
用大数据把企业和用户管起来

自 2 月 12 日，两会众筹新闻热线开通以来，每
天都有热心市民来电或者留言反映民生问题，其中
教育、出行、消费、老小区改造、房屋质量这五类话
题最受市民关心。接到市民们的反映后，记者已将

这些问题反映给了人大代表和政协委员，受到了市民们的点赞。
在两会落下帷幕之际，有市民联系记者反映，自2016年11月，共享

单车进入宁波以来，虽然其为居民出行提供了便利，但随后出现了“押
金难退”、“随意停放”、“用户信息泄露”等问题，损害了不少消费者的权益。对此，市人大代表、海曙区
统计局局长王数提出了建议，行业主管部门应该督促企业承担用户注册信息保密责任，金融监管部门
应当监管共享单车押金运作去向。

□金报记者 徐晨冰

20182018年年55月月1212日日，，南塘河上甬水桥边南塘河上甬水桥边，，乱停放的共享单车乱停放的共享单车。。 记者记者 张培坚张培坚 摄摄

人大代表调查发现
共享单车存在三大突出问题

在今年1月份，本报连续报道了共享单车出现
“押金难退”现象，而有关共享单车出现的问题同时也
得到了市人大代表、海曙区统计局局长王数的关注。

在两会召开前夕，王数特意对宁波市面上存在的
共享单车作了一番调查。她发现，截至2018年9月，
宁波区域已投放共享单车逾32万辆，其中不乏哈罗、
摩拜、ofo等多家共享单车企业入驻。“由于在宁波区
域内单车数量激增，进而引发了一系列问题。”王数告
诉记者，目前，共享单车共存在三大问题：

随意停放占用公共空间，扰乱公共秩序。许多共
享单车用户使用完车辆后，将车随意放，导致占用人
行道、公交站台等公共区域等现象十分普遍。

共享单车的使用不规范。用户私自占用共享单
车现象十分普遍，对单车进行私自改造、损毁等现象
屡见不鲜。

用户信息存泄露、押金出现难退两大风险。多数
用户遇到过押金难退现象，同时还有用户担心自己
的手机信息、出行轨迹泄露的风险。

建议有关部门介入管理
适时出台“共享单车”管理条例

共享单车出现的问题，还引起了海曙区的人大
代表陆雪君、陈纲的注意。他们在鼓楼人大联络站活
动中向王数提出了看法，经过多次商讨后，在宁波两
会召开之际，王数提出了建议。

首先，政府有关部门在实际调研的基础上，出
台相应管理政策和规定，加强监管力度，并进行合
理宣传，营造全社会关心、监督共享单车发展的良
好氛围。

其次，有关行业主管部门要督促企业强化自身
管理，对于发现的制度缺陷和管理缺陷要及时完善，
督促企业承担起对用户注册信息保密的责任。

同时，金融监管部门也要开展企业资金运作监

管，重点监管共享单车企业收取押金的运作去向，督
促企业做好风控，减少用户押金损失的概率。此外，
行业主管部门适时出台“共享单车”的管理条例，对
于不及时调度车辆的运营企业进行执法。

对于用户使用共享单车后，存在乱停放的现象，
王数则建议，城市管理部门要加强车辆规范停放的
管理，对不规范的使用及时制止。同时，她还建议在
宁波主城区“共享单车”密集区域搭建“电子围栏引
导停车系统”，通过蓝牙感应装置，判断单车位置后
允许正常还车。如果用户仍然不按规定还车，则允许
运营企业向用户收取适当的“调度费”或由运营企业
组织力量予以现场纠正。

还可用大数据管理共享单车
鼓励运营企业共享公共数据源


